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106 年對於總務處來說，是等待驗收努力成果的時刻。教學大樓二期、卓越聯

合大樓、鄭江樓，這三處新建工程，經過二年的工期，分別進入驗收或收尾的階段；

瑠公圳舊址復原及小椰林道段渠道景觀工程第一階段完工，終於讓 250 年前的舊圳

道重見天日，校園裡又多了一景！今年本校也是全國大學運動會和世界大學運動

會的舉辦場地，集結處內處外同仁們和臺北市政府的齊心協力，活動得以順利進

行，讓難得的世界級運動賽會完美落幕，實在令人開心！

但今年仍然挑戰不斷，首先是勞基法修法後，一例一休上路，對於本校例行

業務及人事調度造成影響，如何兼顧法規、同仁權益、人事成本，又不造成師生

日常不便，成為各組組長們頭痛的課題，而出納組更得隨時調整薪資系統以因應

各種變化。在一片不確定的氣氛中，基層同仁們仍然盡力維持校園正常運作、安

全寧靜，只能由衷表示感激。文資法修法後，50 年以上的公有建築在處分前都要

由主管機關進行文化資產價值評估，而且非所有權人也可以提報文資保存，原本

已鑑定非古蹟歷建的本校老建物都可能遭到翻案重議，等於 10 多年前的審議及努

力多年的開發計畫付諸流水，對本校長期發展影響重大，有待未來持續與相關部

門溝通，讓本校老舊建築在開發與保存的論戰中，取得平衡點。今年也是邁頂計

畫保留經費的最後一年，工程和採購都有大量的案件蜂湧而至，然而邁頂計畫結

束後要如何維持校園的基礎運作，又是個巨大的考驗。

為了讓臺大的有形及無形資產永續經營，大修教職員宿舍的屋頂漏水問題，

且設定宿舍借用年限，多房間、單房間職務宿舍借用年限修正為 15 年，各類宿舍

借住期間合併計算以不超過 25 年為限，以提高宿舍轉換率。今年也持續推動紹興

南街校地都市更新計畫及第二醫學教學研究大樓之規劃，支授醫學校區空間發展
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需求。此外因應專利權、著作權及商標權等無形資產需登帳列管陳報，保管組也

召集眾多單位開會研議權利財產之登帳作業方式，並納入財產物品管理系統列管，

年度結存權利金額即高達 874 萬元。今年修復臺北帝大時期移交公文及各項清冊，

包含醫學院及醫院資料、早期教師送審資料等破損檔案，又將各建築物的檔案加

以彙整展出，梳理校園的時空記憶，為明年本校創校 90 周年熱身，也讓臺大持續

傳承發展。

法令規定和社會輿論對於本校的校務經營總有很大的影響，即使我們已儘量

在有限的條件中追求更好的結果，但總是有「父子騎驢」的場景令我們左右難為。

這時候就要感謝我們所有基層同仁們，仍然堅守崗位、一步一腳印地完成各項任

務，讓名為「臺灣大學」的帆船在重重波濤中仍能向前航行。未來我們要面對的

挑戰將會更多，感謝夥伴們相伴打拼，來年我們繼續努力！


